



# La Jornada

MARTES 1 DE OCTUBRE DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1206 // Precio 10 pesos

Estado de México



## Trasladarán a 318 reos estatales a penales federales

- Buscan reducir el alto nivel de sobrepoblación en cárceles
- Pretenden aplicar nuevo proyecto de industria penitenciaria

ALEJANDRA REYES / P. 2

## PRD solicita al IEEM su registro como partido

- Dirigencia y disidencia presentan sus respectivas solicitudes
- El instituto tiene hasta finales de octubre para resolver

GERARDO GARCÍA / P. 3

De Interés General

## El último día de AMLO como Presidente

- Cierra su periodo presidencial con emotivos actos oficiales
- Lágrimas de despedida al escuchar cantar a Beatriz Gutiérrez

REDACCIÓN / P. 2



## Reservan la información hasta enero de 2025

# Esconde Toluca documentos del gasto en bacheo

- Justifican la acción por una auditoría del OSFEM
- Afirman que la divulgación de los datos entorpecería la investigación
- Las calles de la capital mexiquense se observan cada vez más dañadas
- El Ayuntamiento continúa con los trabajos para reparar vialidades

AURA MORENO / P. 5

## Expulsados, no reubicados



▲ El Ayuntamiento de Toluca efectuó, hace cuatro semanas, la limpieza del bajopunto de Paseo Tollocan, en el entronque con Isidro Fabela, debido a que personas en situación de calle se apropiaron del lugar al construir sus viviendas con desechos, lo que generaba un riesgo de infección sanitaria en la zona. Ahora,

los vecinos de la colonia Américas denunciaron la presencia de dos hombres que han invadido, de nueva cuenta, la calle de Belice, donde las autoridades municipales ya habían hecho el desalojo. Los colonos aseguraron que dichas personas reaccionan de manera violenta con los transeúntes. Foto. Emilio Varela

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.  
jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
**1 de octubre 2024**

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratía  
No. 102, Segundo Piso, Col. San  
Sebastián C.P. 50150, Toluca de  
Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**LO ATRAPARON EN HIDALGO**

# Detienen a presunto asesino del comisario Milton Morales

La FGJEM dio a conocer que continuará con la investigación y presentará avances



MIRIAM VIDAL

Jorge Leonel "N", presunto asesino del comisario Milton Morales, fue detenido en el estado de

Hidalgo e identificado como el probable autor material del asesinato del coordinador general de la Unidad de Estrategia Táctica y Operaciones Especiales de la Secretaría de Seguridad de la Ciudad

◀ Las fuerzas de seguridad e inteligencia de Ciudad de México, Hidalgo y Estado de México, trabajan en conjunto para esclarecer el asesinato del comisario Milton Morales. Foto. Especial

de México.

La detención se realizó entre las fuerzas de seguridad e inteligencia de Ciudad de México, Hidalgo y Estado de México, quienes identificaron y efectuaron acción penal en contra de Jorge Leonel N, alias *Leo*, quien se presume disparó de manera directa en contra del coordinador general de la Unidad de Estrategia Táctica y Operaciones Especiales de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, el 21 de julio en Coa-

calco, municipio del Estado de Esta persona fue detenida junto con seis más, identificadas como Jesús Octavio "N", alias *El Pinto*, Jorge Leonel "N" alias *Leo*, José Manuel "N" alias *Manu y/o El 16*, Juan Carlos N, Rafael N alias *El Bombón* y Raúl N alias *Racaña* a quienes se les involucra en actos previos y posteriores al ataque contra el Coordinador General.

De acuerdo con las autoridades, estos sujetos se organizaron, unos se encargaron de preparar los vehículos y otros rentaron inmuebles utilizados para reuniones de planeación, vigilancia, ocultamiento de indicios, fuga y pago, en los estados cercanos. El asesinato del comandante está estrechamente vinculado a los resultados que logró Morales en contra de integrantes de células delictivas con orígenes en la Ciudad de México y con operación en la zona metropolitana.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) informó que las investigaciones continuarán y estableció que, al menos, 11 personas están relacionadas con la comisión del hecho delictivo, toda vez que habrían realizado actos previos, concommitantes y posteriores; de los cuales dos continúan prófugos.

## Trasladan a presos mexiquenses para evitar sobrepoblación

ALEJANDRA REYES

La Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) dio a conocer que en los 221 penales del Estado de México hay una sobrepoblación de más 34 mil personas privadas de libertad, cuando en cada espacio debería tener solamente 21 mil reos, por lo que recientemente fueron trasladados 318 reos a los penales federales de Coahuila, Durango, Guanajuato y Sonora, para liberar los espacios.

La medida fue aplicada con el propósito de mantener la gobernabilidad en el interior de los Centros Penitenciarios y de Reinserción Social (CPRS) mexiquenses.

Lo anterior ocurrió en dos etapas coordinadas por la Guardia Nacional y el Órgano Administrativo Desconcentrado Prevención y Reinserción Social de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México.

Los presos, provenientes de 16 penales mexiquenses fueron trasladados desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, donde se implementó un operativo de alta seguridad. 106 fueron reubicados en Saltillo, Coahuila; 49 a Durango, 55 a Guanajuato y 108 a Sonora.

Esta medida de seguridad también evita la colusión de cé-

lulas delictivas generadoras de posibles disturbios, mejora las condiciones de internamiento y abona al pleno desarrollo de las actividades para su reintegración a la sociedad.

### Crear industria penitenciaria

Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de seguridad en el Estado de México, propuso crear industria penitenciaria en los 221 penales, que significa instruir a reos en algún oficio que resulte redituable, no sólo para el centro de resguardo, sino para quienes se reintegren a la sociedad y produzca productos sostenibles, expresó al reunirse con integrantes de Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).

El funcionario explicó que es importante las alianzas que se generen con la Iniciativa Privada (IP), toda vez que son grandes generadoras de empleos y éstas son también oportunidades para quienes han atravesados por procesos en los penales del país.

Destacó también que, el generar industria penitenciaria representa una oportunidad económica, no sólo para la gente que habita las cárceles de la entidad; sino para el país, pues al ser un proceso de autosuficiencia, se generan ingresos y contribuciones económicas en diversos rubros.

## El último día de AMLO: entre emociones, decretos y lágrimas de despedida



Este lunes, Andrés Manuel López Obrador vivió su último día como presidente de México. Cerró este capítulo en su vida política con momentos emotivos, la firma de sus últimos decretos y el abrazo de mandatarios cercanos.

Además, develó su retrato, obra del yucateco Jorge Ermilio Espinosa, que será colocado junto a los otros mandatarios del país en la Galería de los Presidentes, y dio la bienvenida a los mandatarios que acudirán a la toma de protesta de Claudia Sheinbaum.

A unas horas de dejar la Presidencia de México, López Obrador encabezó su última conferencia mañanera con medios de comunicación.

Con la voz entrecortada y visiblemente emocionado, se despidió de su papel como líder del país, un cargo que asumió tras tres intentos anteriores.

Al iniciar la cita matutina con la prensa, el presidente firmó los decretos de la reforma a la Guar-

dia Nacional (GN) y los pueblos indígenas.

"Estamos firmando aquí, frente a ustedes, estas reformas que buscan transformar nuestra realidad y mejorar la vida de quienes más lo necesitan", afirmó.

Durante su discurso de despedida, el presidente hizo un balance de su gestión de cinco años y diez meses, en el que reconoció el trabajo colectivo que llevó a cabo junto a su equipo y al pueblo mexicano.

La emoción se apoderó del ambiente cuando se proyectó un video que incluía la canción "La Paloma", interpretada por la cantante Eugenia León y su esposa, Beatriz Gutiérrez, entre otros momentos clave de su trayectoria política y en la que se evocaron recuerdos de su gobierno, llenos de desafíos y triunfos. López Obrador no pudo contener las lágrimas, aunque trató de no mostrarlas.

"¡Misión cumplida!", dijo el presidente al término de la ceremonia, como una forma de sintetizar su sexenio.

Como parte de sus últimas actividades en Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció una comida a algunos de los mandatarios que acudirán hoy a la toma de protesta de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Hasta el cierre de esta edición, estaban en México los presidentes Miguel Díaz-Canel, de Cuba; Gustavo Petro, de Colombia, y Bernardo Arévalo, de Guatemala, y el primer ministro de Belice, John Briseño. Anoche, López Obrador llegó a su casa de Tlalpan.



HABRÁ RESULTADOS EN NOVIEMBRE

# Solicita PRD ser partido local

## Pese a divisiones internas, pide al IEEM considerar la petición

GERARDO GARCÍA

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) recibió la solicitud del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para registrarse como organismo político local, tras perder el registro nacional en las pasadas elecciones del 4 junio en la entidad, en el que se requería 3% del total de la votación para mantenerse vigente.

De acuerdo con declaraciones de integrantes del PRD, debido a las divisiones en el partido, así como falta de coordinación, la actual dirigencia y un grupo disidente hicieron la propuesta al IEEM.

Por su parte, el actual dirigente estatal y coordinador parlamentario, Omar Ortega Álvarez, negó que al interior del PRD existan divisiones y aclaró que considerará a todos los grupos que conformen al partido amarillo.

“Hoy se presentó una solicitud, por parte de la dirigencia estatal, de los acuerdos que se hicieron durante tres meses al frente del partido, con tres sendos Consejos Estatales, votados por unanimidad”, apuntó.

Añadió en que confía que el IEEM considere todos los puntos necesarios para obtener el registro y señaló que es un momento para renovar al partido político.

“Una vez que se apruebe el partido, viene un proceso de

renovación de la dirección y si así fuera el caso, también van a participar ellos”.

El secretario General del Sol Azteca, Javier Rivera Escalona, confió en que será a principios de noviembre, cuando las autoridades den a conocer el resultado y así acceder a prerrogativas.

Asimismo, Rivera Escalona, aclaró que, una vez ingresada la solicitud, hay tres días para las observaciones, un número igual para solventar, y posteriormente un estimado de 20 días para conocer si es procedente o no.

“Esperemos que para los primeros días de noviembre ya ten-

gamos vigentes todas nuestras prerrogativas conforme a derecho, conforme a lo mandata el Código Electoral”, indicó.

En la elección del 4 de junio, el PRD participó en alianza con PRI, PAN y NAEM; para las elecciones a diputados locales obtuvo más de 325 mil votos, un 4%; y para la de ayuntamientos fueron más de 185 mil sufragios, un 2.42%.

▼ El partido del Sol Azteca confía en obtener una respuesta favorable y, así, acceder a las prerrogativas. Foto: Emilio Varela



▲ El coordinador parlamentario de Morena, José Francisco Vázquez Rodríguez, dio a conocer que serán evaluados los titulares a los titulares de las dependencias que conforman la Coordinación Política (Jucopo). Foto: Especial

## Serán evaluadas las dependencias del Congreso: Jucopo

GERARDO GARCÍA

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y coordinador parlamentario de Morena, José Francisco Vázquez Rodríguez, informó que los ocho organismos que conforman la Legislatura del Estado de México serán sometidos a evaluación y saber si los titulares están capacitados para los cargos administrativos correspondientes: En caso de no ser así, habrá cambios que permitan el avance de los trabajos legislativos.

Durante octubre serán sometidos a evaluación las siguientes dependencias que conforman la legislatura: el Órgano Superior de Fiscalización (OSFEM), Secretaría de Asuntos Parlamentarios, Contraloría, Secretaría de Administración y Finanzas, Unidad de Asistencia Social, Unidad de Información, Instituto de Estudios Legislativos (INESLE) y la Dirección de Comunicación Social.

En entrevista, Vázquez Rodríguez aseguró estar listos, pese a

que no hay un sistema de evaluación claro y transparente.

“Estamos listos. Estamos valorando. En la Junta de Coordinación Política, estamos revisando todos los cargos. Hay que estar en tiempo y forma. Si hay cambios, que se hagan y que ayuden, así no generar problemas”, argumentó.

Asimismo, reconoció que la titular del OSFEM, Miroslava Carrillo Martínez, concluirá el 31 de diciembre su encargo, por lo que también estará dentro de la evaluación para tomar una decisión que sea políticamente correcta, luego de cinco años al frente del organismo.

“Estamos a la espera de saber cuáles son las condiciones, no quiero decir que vamos a quitar a todos, ni que vamos a ratificar a todos, se tiene que valorar lo políticamente correcto y lo que políticamente convenga a la Jucopo”, expresó.

Finalmente, el titular de la Jucopo recordó que está pendiente el nombramiento de seis titulares del Órgano Interno de Control (OIC) de igual número de organismos autónomos.

## INICIA UNA NUEVA ETAPA EN MÉXICO

EDUARDO BLANCO

La llegada de Claudia Sheinbaum Pardo a la Presidencia de la República, el 1 de octubre, es más que el inicio de una nueva administración en México, representa la lucha de las mujeres desde 1953, que obtuvieron los plenos derechos cívicos de votar y ser votadas; por ello, la presidenta tiene un lugar en la historia, además de ser la primera académica y científica en alcanzar el máximo puesto nacional.

SIN DUDA, los números que deja el presidente saliente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) son como todo gobierno, positivos y negativos.

DE ACUERDO CON EL REPORTE de

la empresa Integralia denominado *6 años de Gobierno* con del 20 de septiembre de 2024, referiré, a mi consideración, los puntos más destacados:

**AMLO DEJA** una población económicamente activa de casi 61 millones de personas, 9.8% más de la que recibió. Los afiliados en el IMSS suman más de 22 millones, un aumento de 11.2% y, en ese rubro, lo más destacado es el incremento en seis años de 122% al salario mínimo. Las cifras indican que la economía se mantuvo estable, con un crecimiento de 25% del Producto Interno Bruto (PIB) y la inflación anual es del 0.16%.

**GRATAMENTE PODEMOS DECIR** que la inversión privada y extranjera son de los relevantes. De los primeros, hay un aumento del 20.8% con relación al gobierno

del Enrique Peña Nieto y de las empresas extranjeras se incrementó en 31.5%

**PARA LO SOCIAL** se elevó el gasto en apartado, con 61.3% y el apoyo para pensión de los mayores de edad en 774.3%. Todo con el incremento de la recaudación fiscal que se creció en 13.3%, aunque la deuda externa aumentó, pues 2018 estaba en 43.6% subió a 50.2%.

**ESTO HA LLEVADO** a las calificadoras internacionales como Standar and Poor, Moody y Fitch, que dan confianza a los inversionistas, nos coloquen como país a la baja.

**HAY PENDIENTES** muy marcados dentro de los negativos, como el incremento de población con carencias de los servicios de salud, que, de acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, CONEVAL,

esa población aumentó casi 23% de la población.

**SIN DUDA**, el gran reto para la presidenta y gabinete de seguridad es recuperar la “paz social” y la “governabilidad”; que se traduzcan en confianza en el gobierno y que se aspire a un país de leyes. Los rubros por vencer son los homicidios, que hay en promedio 80 muertos diarios, así como el delito de extorsión “derecho de piso”, que en este sexenio se incrementó en 36.8%; el narcomenudeo aumentó en 40.3%. ¿Qué decir del reto a la reforma judicial? En ello no se baja del 3% de efectividad por cada diez personas que son juzgadas por un delito que reciben sentencia condenatoria.

**LA RESPONSABILIDAD ES** de todos. Sumar, para que a la presidenta Sheinbaum le vaya bien y por ende a México. Para ellos, el mejor de los éxitos.



▲ A través de la encuesta "Gobernadoras y Gobernadores de México", la mandataria mexiquense se ubicó como una de las mejores. Foto. Especial

#### APRUEBAN GESTIÓN DE LA MANDATARIA

# Es Delfina una de las mejores gobernadoras

Se ubica como la tercer mujer mejor evaluada en el país

#### REDACCIÓN

Con 51.3% de aprobación, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez se posicionó como la tercera mujer mejor evaluada al frente de una entidad en el país, debido a su política de bienestar, justicia social y cercanía con el pueblo mexiquense.

Esto de acuerdo con la encuesta de aprobación ciudadana "Ranking Mitofsky, Capítulo Gobernadores y Gobernadoras de

México", en la que se indica que el primer lugar lo tiene Teresa Jiménez, de Aguascalientes, y el segundo lugar, María Lezama de Quintana Roo.

La aprobación de la maestra Delfina Gómez Álvarez, inició desde que se convirtió en la primera mujer gobernadora de izquierda en administrar la entidad, que se había convertido en el bastión político del PRI.

Durante septiembre, la maestra Delfina Gómez Álvarez presentó cinco primeros informes de gobierno, uno en Toluca y

los otros cuatro en diferentes municipios de la entidad, con el objetivo de llevar la información a cada rincón mexiquense, bajo la convicción de tener un gobierno de territorio y no de escritorio.

En ellos dio a conocer que durante el primer de administración se invirtieron más de 13 millones de pesos en programas sociales, 15% más respecto a 2023; tal es el caso del programa "Mujeres con Bienestar", en el que se han beneficiado 629 mil mujeres, gracias a una inversión de 7 mil millones de pesos.

## Ayuntamiento de Huixquilucan reconoce a héroes



▲ Elementos de la Coordinación de Protección Civil y de las Direcciones de Gobierno e Infraestructura y Edificación de Huixquilucan fueron reconocidos por la labor de cuidado y prevención a la ciudadanía. Foto. Especial

#### REDACCIÓN

El gobierno de Huixquilucan entregó reconocimientos a elementos de la Coordinación de Protección Civil, como incentivo a la labor que realizan todos los días en las zonas de riesgo, a las direcciones de Gobierno e Infraestructura y Edificación, por su destacada e inmediata intervención ante desastres naturales, como los deslaves en taludes.

"Reitero mi reconocimiento y gratitud a los integrantes de la Coordinación de Protección Civil, Dirección General de Infraestructura y Edificación, así como a la Dirección de Gobierno, por el invaluable trabajo realizado, contribuyendo con ello a salvaguardar la integridad de nuestra población. Seguiremos trabajando 24/7 por un Huixquilucan seguro y próspero", expresó Romina Contreras.

Durante la Décimo Séptima Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Seguridad Pública de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, presidenta del municipio, informó que durante la temporada de lluvias se han removido alrededor de cinco

mil metros cúbicos de material rocoso, con el fin de liberar las vialidades del territorio y evitar accidentes por el reblandecimiento de la tierra.

Asimismo, la mandataria municipal, señaló que, hasta el momento, se han atendido 186 reportes de deslaves, entre los que destacan los trabajos hechos en el Paraje Peña del Venado-Carretera Río Hondo Huixquilucan, Paraje La Selva (Cuarto Cuartel), Dos Ríos-Santa Cruz Ayotuxco (entrada a La Pera), Camino Agua Bendita - Agua Blanca y el río Borracho (Zacamulpa); vialidades que, en su momento, fueron cerradas para realizar las medidas y acciones necesarias para salvaguardar la vida e integridad de las y los huixquiluquenses.

"Con esto se logra nuestro principal objetivo, mantener a la ciudadanía segura, refrendando nuestro compromiso social, agradeciendo y reconociendo los apoyos, equipamiento y capacitación que nos otorga la presidenta municipal, para brindar un mejor servicio y garantizar la vida de los integrantes de esta coordinación y de la ciudadanía", finalizó.

**10 años filem**  
Feria Internacional  
del Libro Estado de México | 2024

Del 4 al 12 de octubre

¡ENTRADA LIBRE!

FilemMx  
www.filem.mx

Centro de Convenciones EDOMÉX

Imaginar es poder





EXISTEN IRREGULARIDADES

# Gobierno de Toluca oculta contratos por bacheo hasta 2025

OSFEM investiga, pero reservan acceso a expedientes

AURA MORENO

El Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) investiga las obras de bacheo del Ayuntamiento de Toluca, pese a la restricción de acceso público a los expedientes integrados con la información de los trabajos en la capital mexiquense, así lo dio a conocer el municipio en una respuesta de transparencia.

Explicó que el compendio documental de las obras públicas "Bacheo de Calles" y "Bacheo con mezcla asfáltica en caliente en todo el municipio" fue reservado, debido a que es objeto de una auditoría del OSFEM, por lo que no existe acceso a la información general de los trabajos que se llevan a cabo en el municipio como los vicios ocultos.

"La información y documenta-

les que se encuentran en proceso de revisión (auditoría) están bajo resguardo y custodia del OSFEM, ya que el original del expediente único (...) se remitió en fecha 15 de abril del año en curso", se lee en el acta del comité de transparencia de Toluca.

La reserva de los contratos, que son de carácter público, detalla el ayuntamiento, responde a que su divulgación podría entorpecer la investigación en curso; pues existe el riesgo de que se manipulen los datos y se constituya un daño o perjuicio al procedimiento, atentando contra el beneficio que la auditoría tendría hacia los toluqueños.

En el acta del comité se da a conocer que "se pone en riesgo la documentación que forma parte del procedimiento administrativo, sobre todo porque en este momento no está bajo las medidas y meca-

nismos de seguridad implementadas en el archivo de las Dirección de Obras Públicas, por lo que se podría constituir un riesgo para el procedimiento".

El bacheo, así como el presupuesto asignado a éste, se ha debatido entre la sociedad civil que denuncia las malas condiciones de las vialidades y entre los miembros del cabildo, ya que han señalado diversas irregularidades

Pese a las diversas solicitudes para la obtención de datos y rendición de cuentas, la capital mexiquense es una de las menos claras y abiertas para exponer datos, de acuerdo con el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (INFOEM); que ha recibido mil 448 recursos de revisión por la inconformidad ante la respuesta a una solicitud de información, de los cuales 90% lo concentran cinco sujetos obli-

▲ El ayuntamiento de Toluca reservó los contratos celebrados en 2024, y determinó que podrán ser consultados hasta enero del siguiente año, cuando el presidente municipal, Juan Maccise, deje el cargo. Foto. Especial



## Despiden a AMLO con piromusical en Tultepec



MIRIAM VIDAL

Artesanos, niños y jóvenes integrantes de la banda sinfónica de Tultepec dedicaron un piromusical para despedir al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

Con canciones como "Mi querido Viejo" y "Las golondrinas" los

▲ Artesanos mexiquenses dedicaron el espectáculo visual, que une música y pirotecnia, al mandatario. Foto. Especial

artistas sincronizaron la explosión de fuegos artificiales dedicados al cierre del gobierno del tabasqueño, quien por seis años encabezó el movimiento de la Cuarta Trans-

formación, con alto impacto a nivel nacional y en el Estado de México.

El alcalde municipal, Sergio Luna Cortés Tultepec, aprovechó el momento para agradecer a los artesanos de la llamada Capital de la pirotecnia, quienes crearon el espectáculo visual que fue apreciado en el territorio mexiquense.

"Le extendemos un sincero agradecimiento por su incansable labor y dedicación durante todos estos años, especialmente en su mandato como presidente de la República Mexicana. Fuimos testigos de su lucha para alcanzar la Cuarta Transformación de nuestro país, guiada por una revolución de conciencia. Gracias, licenciado Andrés Manuel López Obrador", expresó el edil.

Finalmente, Luna Cortés aseguró que el legado de AMLO perdurará y será recordado como uno de los mejores presidentes que México ha tenido.

"Gracias a los cimientos que ha sentado en favor de la justicia social, la honestidad y el bienestar de nuestro querido México, su camino ha quedado marcado para llevar a nuestra nación hacia un futuro mejor", puntualizó.

AYUNTAMIENTO DE  
TOLUCA  
2022 - 2024

DIRECCIÓN DE  
SUSTENTABILIDAD VIAL

PROYECTO PILOTO HABILITACIÓN

CARRIL REVERSIBLE PASEO COLÓN

La calle Jesús Carranza es una importante vialidad que representa la vía de entrada al centro de la ciudad e importantes vías, desde comunidades de la Zona Sur del Municipio y Sur del Estado, por lo que la afluencia vehicular, gradualmente ha aumentado con el paso de los años, complicando la circulación en horarios de alta afluencia.

Por ello, en búsqueda de soluciones, se ha decidido implementar un proyecto piloto que pretende habilitar **A PARTIR DEL 7 DE OCTUBRE, UN CUERPO DEL PASEO COLÓN COMO CARRIL REVERSIBLE, EN EL TRAMO DE CALZADA AL PACÍFICO A VIALIDAD LAS TORRES**, para descongestionar tanto la Calle Vasco de Quiroga, como Jesús Carranza, bajo los siguientes lineamientos:

**LUNES A VIERNES**  
**HORARIO DE 7:00 A 10:00 HORAS**

TRANSPORTE DE CARGA Y SERVICIO PÚBLICO DE PASAJEROS  
 CIRCULARÁN OBLIGATORIAMENTE POR  
 VASCO DE QUIROGA Y JESÚS CARRANZA

**PROPUESTA DE CIRCULACIÓN:**

- VEHÍCULOS CIRCULACIÓN PASEO COLÓN
- CARRIL CONTRAFLUJO
- TRANSPORTE PÚBLICO Y DE CARGA  
POR VASCO DE QUIROGA Y JESÚS CARRANZA

COMPARTE ESTA INFORMACIÓN  
CON CONOCIDOS Y VECINOS

## Toluca habilita un carril reversible en Paseo Colón para mejorar la movilidad

REDACCIÓN

Con el objetivo de aliviar el creciente problema de tráfico en una de las principales vialidades de Toluca, el gobierno municipal, a través de la Dirección de Sustentabilidad Vial, anunció la implementación de un proyecto piloto que habilitará un carril reversible en Paseo Colón, en el tramo comprendido entre Calzada al Pacífico y Vialidad Las Torres.

Será a partir del 7 de octubre cuando la medida entre en vigor, de lunes a viernes en un horario de 7:00 a 10:00 horas.

Con esta medida se facilitará el desplazamiento de los ciudadanos que transitan por esta vía con dirección al centro de la capital mexiquense.

La decisión de habilitar este carril reversible responde al aumento significativo en la circulación vehicular que se ha observado en las calles aledañas, como Vasco de Quiroga y Jesús Carranza, donde la congestión vehicular es especialmente notoria durante los horarios de alta afluencia.

El gobierno municipal de Toluca ha señalado que con la habilitación de este carril se espera una mejora considerable en la fluidez del tráfico, especialmente en las llamadas horas pico, cuando el congestionamiento vehicular es constante.

Paseo Colón es una de las arterias principales de la ciudad y, en los últimos años, ha experimentado una saturación creciente que afecta tanto a los re-

sidentes como a los trabajadores que dependen de esta vía para trasladarse.

Según las autoridades municipales, esta iniciativa no solo beneficiará a quienes transitan en vehículos particulares, sino también a los usuarios del transporte público, ya que se espera que las rutas aledañas queden más despejadas.

El alcalde de Toluca señaló que este tipo de medidas forman parte de una estrategia integral para modernizar la infraestructura vial de la ciudad y mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Además, resaltó la importancia de buscar soluciones que promuevan una movilidad sustentable y que contribuyan a descongestionar las vías más transitadas de la ciudad.

Una de las características principales de este proyecto piloto es que el carril reversible estará disponible únicamente para vehículos particulares, mientras que el transporte público y de carga tendrá que circular, obligatoriamente, sobre Vasco de Quiroga y Jesús Carranza. Además, las autoridades supervisarán la operación del carril durante su operación, para mantener un flujo constante de vehículos y minimizar cualquier inconveniente que surja ante la implementación de la nueva medida.

La administración municipal hace un llamado a mantenerse informados a través de las páginas oficiales y redes sociales, donde se brindarán actualizaciones constantes acerca del

# DEJA QUE TU MARCA VIVA



**NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,  
TÚ PONES LA MARCA**



**MULTIPLATAFORMAS**

TV MÓVIL | RADIO | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas  
mensualmente en el transporte público»

[WWW.GRUPOTELEURBAN.COM](http://WWW.GRUPOTELEURBAN.COM)



ESTÁ INSPIRADO EN EL CHILE EN NOGADA

## Chile de Metzal, tradición de la cocina de Otumba

Gastrónomos quieren que el platillo bañado en jarabe de maguey sea patrimonio del municipio

MIRIAM VIDAL

La corteza de la piña del maguey pulquero se ha convertido en el ingrediente principal del Chile de Metzal, platillo creado por cocineros tradicionales del pueblo de Coamilpa, en el municipio de Otumba.

Inspirado en el chile en nogada, el Metzal es cocinado con especias bañadas en jarabe de maguey y acompañado de tuna roja de cerro, ha revolucionado a la cocina de la región y que los habitantes desean que se posicionen como un alimento emblemático del municipio, así lo señalan Nancy Espinoza y Juan Manuel Gómez, gastrónomos mexiquenses, quienes, con la guía de la mamá y abuela de ella,

rescataron el valor alimenticio de algo que los pulqueros de la región consideran un desecho.

Sara Blancas, de 97 años, y Gloria López, de 64, abuela y mamá de Nancy, expresaron que no saben con exactitud cuándo y cómo comenzó la tradición, pues es una receta ancestral; sin embargo, ambas han tenido la oportunidad de preservar el platillo en el que aprovechan cada elemento del maguey, como las fibras que rescatan los pulqueros, así como las tunas rojas que se recolectan en la región.

“La idea surgió por curiosidad. En Coamilpa se dedican a hacer pulque y veíamos que los pulqueros dejaban tiradas algunas hojas y fibras del maguey, entonces

aprovechamos todo eso, que para ellos es desperdicio, para nosotros representó una oportunidad. Lo cocinamos, lo probamos y de ahí surgió el relleno para crear los chiles. Una receta propia, muy de Otumba, de nuestra tierra”, explicó Nancy, quien se ha dedicado a preservar la cocina mexicana desde hace 22 años.

Asimismo, explicó que el Metzal es una fibra que suele generar comezón y picazón, por lo que requiere ser preparado con delicadeza, además de algunos procesos delicados para ser preparado como relleno del chile y que aprendió gracias a su abuela.

“Ella es la que nos enseñó que se puede usar en varios guisos, un huevo a la mexicana, mixiote con



▲ Los habitantes aseguran que esta oferta culinaria atraería turismo al municipio. Foto. Especial

de tuna roja, propias de la región, cuya temporada de cosecha termina en diciembre.

Nancy y Juan Manuel señalaron que a un año de que Otumba fue declarado Pueblo Mágico, el Chile de Metzal podría convertirse en un atractivo más para visitar este municipio del nororiente mexicano.

Actualmente tienen un pequeño restaurante llamado La Gloria, ubicado en la Casa Museo Gonzalo Carrasco, lugar de nacimiento del sacerdote jesuita y pintor, Gonzalo Carrasco Espinosa, construido en el siglo XIX en la cabecera municipal.

## Especialistas italianos restauran capilla del s. XVII, en Amecameca



MIGUEL GONZÁLEZ

El obispo de la diócesis del Valle de Chalco, Víctor René Rodríguez Gómez, representantes de la Universidad de Roma III y autoridades de la Secretaría de Cultura federal realizaron una visita a la capilla de Gualupita, construcción del siglo XVII, ubicada en Amecameca.

La edificación, que ha resistido sismos, así como un incendio, es restaurada por personal ita-

liano, especialista en construcciones antiguas.

La restauración y el cuidado de la capilla comenzó en febrero de 2022 como parte del Programa Nacional de Reconstrucción, al que se destinaron 3.5 millones de pesos para la intervención de este recinto religioso, considerado patrimonio histórico y cultural de Amecameca y de México.

Ubicada en la cima del Sacromonte esta capilla tiene como antecedente una ermita co-

◀ Especialistas italianos y personal del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) realizan la reconstrucción de la capilla de Gualupita, inmueble del siglo XVII. Foto. Especial.

nocida como la “Santa Cruz”, derrumbada por un temblor en 1582. A finales del siglo XVII se construyó en el sitio la capilla consagrada a la Virgen de Guadalupe, con portada estilo renacentista, aunque el remate de su campanario, con estilo indefinido, fue construido en el siglo XIX.

Fue en el sismo del 19 de septiembre de 2017 cuando el recinto sufrió los más grandes embates, toda vez que se dañó 85% de su estructura; no obstante, los cimientos siguen en pie y han sido reestructurados por los especialistas, quienes argumentaron, también han recopilado datos de los habitantes de Amecameca, para fortalecer la memoria histórica del inmueble, en ellos, se relata que la construcción ha sobrevivido a un derrumbe, más de 15 sismos y un incendio.

La restauración está a cargo de especialista en restauración, de la Universidad de Roma III, en colaboración con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

## Mauro Conforti llega a Toluca con nuevo disco y su invasión marciana

BRIAN PRADO

El cantante argentino Mauro Conforti y La Vida Marciana realizará una gira por México, que incluirá algunas ciudades como Toluca, en la que presentará su quinto álbum de estudio *Esplendor*, un trabajo que fusiona sonidos ochenteros y referencias a la cultura pop con un enfoque introspectivo.

El músico, productor y compositor argentino ofrecerá un concierto en el que combinará la experiencia de su trayectoria, así como diversas propuestas musicales innovadoras en el Foro Cultural 304, el 6 de octubre.

El artista detalló para La Jornada Estado de México que, *Esplendor* está inspirado en las cuatro estaciones del año.

“Se divide en cuatro partes que fueron creadas a lo largo de la pandemia y concluidas en 2023. Este proyecto marca un giro hacia una mayor profundidad personal y artística para Conforti, quien ha decidido presentar el álbum en su totalidad junto a su banda, La Vida Marciana”, expresó el artista.

Respecto a sus acompañantes, anunció que se integraron desde hace más de cuatro años y que tiene una “vida marciana” en México y otra en Argentina.



El músico y compositor argentino presentará *Esplendor*, disco inspirado en las estaciones del año.

La gira, que ya ha sido presentada en diversos foros de la Ciudad de México, concluirá en la capital mexicana.

“Es una gira que ya comenzó con unos pequeños shows en Ciudad de México, pero ahora tenemos unas fechas importantes que vamos a hacer en Puebla, Pachuca y el 6 de octubre en Toluca, una fecha buenisima porque ya tiene mucho tiempo que no voy con banda completa. Tendremos bandas invitadas, van a tocar los Overtime, que son de Toluca y me invitaron a cantar un tema. También estará un artista de Venezuela que se llama Doc”, finalizó.

Vital

La última  
y  
se fue

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México

MARTES 1 DE OCTUBRE DE 2024

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco

P.3



# Detienen al asesino de mando policial de CDMX

● Es Jorge Leonel “N”, quien fue capturado en el estado de Hidalgo

● El crimen ocurrió el 21 de julio pasado, en Coacalco

● La FGJEM informó que hay, al menos, 11 más involucrados

● Continúan tras la pista de dos cómplices que siguen prófugos

MIRIAM VIDAL / P.2

## Jóvenes despiden a AMLO con espectáculo piromusical



▲ Artesanos de la pirotecnia, niños y jóvenes, integrantes de la banda sinfónica de Tultepec, realizaron un espectáculo piromusical para despedir al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en su último día al frente del gobierno de México. Al ritmo de “Mi querido viejo” y “Las golondrinas”, los tultepequenses agradecieron

al presidente los apoyos brindados en su administración. La música sincronizada con la explosión de los fuegos artificiales sirvió como marco para el espectáculo en honor del primer mandatario, quien hoy hará entrega de la banda presidencial a su sucesora, Claudia Sheinbaum. Foto. Especial.

## Crea Otumba un nuevo platillo: el Chile de Metzal

● Cocineros tradicionales del pueblo de Coamilpa, presentaron el novedoso manjar, cuyo ingrediente principal se obtiene de la piña del maguey pulquero. El platillo fue inspirado en el típico chile en nogada.

MIRIAM VIDAL / P.7

## Supervisan restauración de histórica capilla virreinal

● Representantes de la Universidad de Roma III, autoridades de la Secretaría de Cultura federal y el obispo de la Diócesis de Valle de Chalco, Víctor René Rodríguez Gómez, supervisaron los trabajos de restauración de la Capilla de Gualupita, en Amecameca.

MIGUEL GONZÁLEZ / P.7